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Edge：欢迎大家来到 UCCA Edge。今天在展馆里看到的展览是开馆以来的第二次展览，开馆展“激

浪之城：世纪之交的艺术与上海”是关于 20年前的上海当代艺术现场。第二个展览就是刘小东，这位

写实主义画家的个展。我们这次个展其实设计了一系列公共活动，其中今天的对谈关于东北。因为刘

小东来自辽宁金城镇，展览中的纪录片《你的朋友》记录了他回到家乡进行“你的朋友”系列创作的

故事，其中有一个他和他妈妈“唠嗑”的场景，所以包括他画的画、今天我们活动海报用的图片（《仨

瓜》），都与“东北”有联系。我们今天的主题是讨论东北文艺，经常关注文化艺术领域的人可能会知

道之前已经有很多讨论，尤其是最近的“东北文艺复兴”，东北小说的浪潮，今天我们特别邀请到三位

嘉宾，陈昶老师、胡桑老师和木叶老师，他们三位或者是研究者、或者本人是创作者，请他们来聊一

聊东北文学，以及在泛文化领域里面的东北元素。

陈昶：各位下午好，首先我先介绍一下我们三位。其实我们都不是东北人，没有在东北出生、成

长，所以定了这个题目叫“东北想象”，我们没有用类似于“东北生命经验”或者“体验”来对问题进

行表述。木叶老师是文学批评家，自己也创作，对小说、诗歌都有比较独到的研究和自己的见解。胡

桑是我的老搭档，我们是同事，都在同济大学教书。胡桑也是很著名的诗人，他对于当代特别是新世

纪以来的诗歌小说创作都有跟踪研究，比如东北诗歌群体，还有“东北文艺复兴”的一些作家，双雪

涛、班宇等。所以我们就组成了这样的一个奇怪的组合，但是我觉得这样也有这样的好处，我们可以

以一个局外人或者一个他者的身份去阅读、去理解，然后来和大家一起进行交流。



当听说我们要做这样的一个交流对谈的时候，我脑海里面就开始去搜索关于东北的一些关键词，

就像现在的大数据，然后我脑海里面就出现了很多词，变得很混乱，因为好像我很难在很短的时间通

过系统的、逻辑的方式把它串成一条线或者是几条线，最后进行一个汇聚。然后我就想这个很奇怪，

虽然我不是很专门的东北文学的研究者，但对于东北的电影、东北的诗歌还是有一点点关注，当然不

能跟他们二位比。所以我就好奇为什么不能连成一个相对比较系统的逻辑线？后来在这些关键词的搜

索过程中，我渐渐明白，其实可能正是这样的一个状态，它在一定程度上就构成了东北文学和东北文

化的某些特点。因为我不能一团乱麻陈述，所以还是从里面去打捞了几个比较值得关注，或者可以去

延伸讨论的一些关键词和话语。比如说我想到的第一个，我问胡桑老师能不能给我一点线索，然后他

就给我提到了“萧红”。那么这个就和我一下对应上了，因为我们都是做文学研究的，我脑海里面其实

想到的第一个词是关于“土地”和“厚重”，这个其实是东北文学或者是东北文化，包括刘小东老师画

展的一个很重要的方面，尤其是在他的东北相关的创作里，当然也包括其他的系列。然后跟“厚重”

相对应的，我觉得还有一个就是：在厚重基础之上，它并不是一个非常沉闷的，它其实是有一个“野

蛮生长”的状态，而这种野蛮生长的状态是东北的那种野蛮生长，我觉得是有一种生命的、原力的（能

量）。我们从萧红的作品里面，她是一个女性作家，作品其实写的很彪悍，不是那种像黑社会打斗的彪

悍，而是那种生命力本身的彪悍，然后就一直延续下来，在很多的作品里面其实都有，它是一种生命

的状态。包括迟子建老师的《额尔古纳河》。然后到我记得好像班宇《冬泳》，阿乙有一个评论，就是

说这个小说集是有一种非常典型的东北人的特点：虽然都是沉默的也是底层的人、边缘的被动者，但

是他们也体现出了一种生命的彪悍，我觉得这是我能够串到一块的“厚重”加“彪悍”的组合。



第二组是什么？第二组是一种“幽默”，这个“幽默”里面其实是有一种“苦难”。这种“幽默”

我在看刘小东老师的画的时候也感受到了。我看的时候我是根据自己的感受来看的，可能不是像美术

学院的人来的那么专业。但我看的时候，看到了文学的角度。首先“你的朋友”系列是展览的主打系

列，这里面他就选了三位：阿城、张元和王小帅。有作家，当然还有他的太太，还有张元老师的太太，

等等。作为文学研究者，我肯定会着力去关注阿城，他也是一个很值得去关注的、非常有魅力的存在。

但是我看着看着看到了其他的系列，比如说“唐人街”系列，比如说“难民”系列，看完了之后我印

象最深的是东北系列，是“金城小子”系列。其实很早在 2010年的时候刘小东老师就在北京 UCCA办

过“金城小子”展览，但是这一次他又重新画了金城老家，他的母亲、他的哥哥，还有他的发小等等

这一系列。展览中的纪录片（《你的朋友》）特别打动我，90分钟从头看到尾，里面他的母亲在讲，刘

小东从小的时候在金城长大、读书，他的母亲是怎么样去劳作、去养育他，他的哥哥（纪录片里也经

常出现）——我觉得这个其实是一个非常典型的东北民间普通人的一种生活状态，不是那么高高在上，

就是跟土地相连。在这个片子里，虽然肯定进行过一些相关的剪辑，但是在他母亲和他哥哥的只言片

语里面，我觉得（他们）其实是经历过很深的苦难的，但是又用另外一种很幽默的方式把它给稀释掉

了。这两种（苦难和幽默）不仅在刘小东老师的画里面，其实在东北的文学作品、电影里面，表现得

非常鲜明。我在想苦难肯定不是东北才有的，可能胡老师他们湖州是很富裕的地方，苦难的体验不一

定那么深痛；另外的一个就是西北，西北也是“苦难”，那么西北有那种像信天游或者是秦腔，它的这

种表述方式和东北民间的“二人转”或者是其他的表现方式完全不一样，这也是一个我们可以去关注

的话题，当然这是一个不那么新的话题。



最后就是在前两个基础之上，东北文化从那种比较有蛮力的生命、苦难到那种独自的幽默，它其

实是一种很“强势”的文化，但是它的强势又不是那种喊打喊杀的，它其实是把苦难浸润在幽默里面，

所以它的这种强势又很好玩，它又进入到了一个更大的体系，在我看来是一种包容，它有很强大的一

种“包容力”，就是很多东西都可以容纳进去。然后从文化构成来说，肯定有东北原生文化，俄罗斯这

边过来的，闯关东过来的，还有很多少数民族等等的融合。这样的一个强悍的东西，又很神奇的跟包

容度又结合在一起。我举一个最典型的例子就是东北的语言、东北的这种幽默、东北的这种表现，就

是人们的生活形态，好像已经潜移默化的传遍了大江南北。比如说我们最常见的，如抖音上、快手上

好像东北的文化已经席卷全国了。我觉得就是这种强悍的东西跟这种包容的东西，很有机的神奇地结

合在一起，所以它能够产生持续的一种影响力。在刘小东的画里面其实我都能看到这样的闪光点，沿

着这样的一个思绪的话，包括纪录片、艺术画作，我们可以讨论到东北的文学。文学是人学嘛，里面

最主体的就是人，那么人背后其实是有大时代、有社会、还有空间，还有许许多多可以讨论的话题，

接下来我要交给我的两位前辈老师，看看我的话能不能为他们打开一些可以引入的空间。

胡桑：大家好，我们真的是三个非东北人、也是三个东北研究的门外汉，其实我们三个没有真正

意义上的研究活动，只是略涉及。但是我们这个讲座又不是专门研究东北的，这里面构成了一种奇异

的想象，而这个想象我觉得由三个非东北人来构建可能更有意思，它带着一种距离和审慎的观察。东

北为什么会变成一个似乎具有地域性的存在？它可能跟我们四五十年的当代文化的发展逻辑有关。最

早的时候我们在文化艺术领域开始关注这种地域性的存在，是在“寻根文学”。当时“寻根派”韩少功



等，他们试图在中国文化里面找到自己的根，用来对抗当时所谓“国际化”、所谓的“西化”。所以那

个时候出现了阿城所代表的北京、陆文夫的苏州，当然也有韩少功的湖南、陈忠实的陕北，就这样地

域开始崛起、变成一个符号，但某种意义上我觉得这个是一个时代成就的东西，它把一个地域给封闭

化了、束缚化了。所以刚才陈老师的开场白很好，但在某种意义上把东北给凝固化了，东北为什么一

定是彪悍的、苦难的、土地的？东北其实很丰富，但为什么这个丰富性会慢慢消失？是因为我们对于

一个地方的想象和认识，无疑会带来一种保守性。我们今天的谈论应该要去试着触摸这个保守性的边

界，甚至超越它或者打开它。所以在东北文学里面，还有东北艺术里面经常有一种所谓的“东北想象”，

它里面有一些固定的符号经常被征用：东北的黑土地、重工业的废墟、它带来的那种颓废感，贫穷的

棚户区，还有东北人的这种快乐、喜乐，这种像《姨妈的后现代生活》里面对日常生活享受式的占有。

所以这一切我觉得都有可能会形成一种束缚，或者把它变成一种凝固的文化符号。但其实东北跟任何

一个地域一样，它是一个有着流动性的，有着历史变动变迁的可能的地方，我们不可能用几个符号就

把东北说清楚了。如果我们三个是东北人可能反抗性更强。东北人肯定不承认东北就只是有棚户区、

黑土地，只有这些贫穷的因素束缚住的存在。刘小东的画里面恰恰是试图超越我们所谓的东北想象，

我觉得它里面的土地不是黑黝黝的、很沉重，画里面的人也不是铁西区走出来的、颓废的看不到希望

的那个人，那里的幽默甚至也不是我们想象中为了对抗虚无绝望的土地和后重工业时代而产生的幽默。

我觉得他的幽默也是一种源自生命深处、非常质朴、自然的幽默，而不是一种简单的对抗性的幽默。

所以某种意义上刘小东的画是在超越所有东北想象的。所以谈东北想象有个好处，就是可以把刘小东



的画从所谓的一个定格的凝固的想象里面给剥离出来，让它变得更加丰富、质朴、自然、更加地进入

到生命更亲密的状态里面。

我关注东北其实比较早，虽然没有研究过东北，但是东北好像从一开始就内嵌在我的想象和认知

里面，我带了一本书《戈麦的诗》，他是个东北诗人，但是很少有人认为东北诗人的代表人物是戈麦。

戈麦是一个超越东北的人物。我当时读到戈麦的时候被震撼到了，我在 20年前就读了，当时特别喜欢

他一首诗（《南方》），他说：“像是从前某个夜晚遗落的微雨/我来到南方的小站/檐下那只翠绿的雌鸟/

我来到你妊娠着李花的故乡/我在北方的书籍中想象过你的音容/四处是亭台的摆设和越女的清唱/漫长

的中古，南方的衰微/一只杜鹃委婉地走在清晨”。当时我写诗，这首诗给我刺激很大，因为当时还很

小，总是要想象北方、想象远方，然后这首诗是倒过来想象的，一个北方人想象我的南方，然后我发

现他想象的南方根本不是我的南方，某种意义上我想象的北方也不是戈麦的北方或者东北的北方、中

原的北方，就是我的建构。所以文学或艺术这个事情本身就很有意义，它是超越我们被给予的那些既

定的生活形态或者生活图景，通过想象来打开可能性。所以戈麦的诗歌观念我很认同，他说“让不可

能的成为可能”，我是这么开始去写诗的；可是后来发现不是，遇到刘小东这样的画家之后，我会发现

其实我们已经进入到另外一个阶段了，寻根派这种认识模式已经有点陈旧。我们现在越来越去关注生

活本身是什么，所以像刘小东的画里面会出现家庭、亲人，尤其是朋友，然后他们所构筑的也不是一

个抒情的、想象中的好像非常温情的家庭空间或者家族空间，是一个略带粗粝的、有着很多维度的，

尤其有着伦理的、现实的、历史的维度的，所以他的朋友就是那些你好像生活中见过的，但是他又画

出了你生活中没有感受到的那一面。刘小东说阿城像个衣服架子一样，立在那里。阿城算是个半东北



人，他经常写东北，但他是北京人。阿城曾经也是广义的寻根派作家，像《棋王》里面构建了一种非

常抽象的文化意义上的东北，但是慢慢的你可以发现他写的东西越来越呈现东北的日常性、粗粝性，

比如它会出现东北的格瓦斯，像这种特别东北性的日常的东西，我们想象中的这个词非常具有异域性，

对不对？但对东北人来说它具体，像大列巴面包，它是一个日常使用中的东西。所以东北会慢慢的从

一种凝固的好像有地域性的空间，慢慢变成一个四散的、事实上我们无法去命名的（地理空间），光芒

四射、无法永聚的一个东西。我想我们今天聊，至少从我的角度，我想把东北聊成这样一个存在，待

会我们再具体展开。由我们跟东北最接近的木叶老师来聊聊。

木叶：在来这里的途中，看到朋友圈一个诗人说“东北文学是个伪概念”，这句话可视为一种警醒。

这几年“东北”确实火热，小说谈得特别多，还有电影、纪录片，以及一些喜剧形式。余华写过一个

小说叫做《十八岁出门远行》，我十八岁时也有一次远行，正是东北，几乎是东边的尽头：辽宁丹东。

当时去丹东，很震撼。今天很多中老年人跳广场舞，但那时候的很多丹东人在踢毽子，广场，街头，

男女老少，很多人善于此；很多饭店、大排档都有人气很旺的烧烤，尤其是夜晚……这样的日常生活

和我的预想很不相同。我还跨过鸭绿江大桥，跟朝鲜人远远地合影，这时候带我去的人说：“你注意一

下桥旁边的另一座桥。”原来我们走的是新桥，旁边的桥才是真正抗美援朝时候的那一座，已经损毁了，

桥身上还可见很多斑驳的弹孔。突然觉得丹东以及历史都更加立体了。而这样的东北在当代文学艺术

之中是很少被言说的。所以联系到刚才我在朋友圈看到的那句话，我越发感到，有若干个东北，无数

个东北，东北是透过一个个人自身映射出来的。



而个体的面貌与精神又会聚合在一起，让我们更清楚地认知那片土地以及那里的人。就像诗人冯

晏有一句诗：“龟裂、冻疮，被西北风雕刻”（《时间史里的杂质》），这可拎取出来用以描摹东北的概貌：

周遭的东西是有裂痕的，有伤的，无论是历史、文化还是生理、物理上的，最重要的是身体以及灵魂

被西北风雕刻……东北人在这些方面确实是跟南方人不太一样。刚才胡桑提到很多人比较讨厌那种苦

大仇深的叙事。我们不难发现，东北人也谈苦难，谈创伤，他们也有“正面强攻”，但一般不会以那种

苦大仇深、一根筋的方式表达，更有意味的是，他们会站到苦难的侧面、背面或者是盘旋于其上去重

新审视这个东西，不时体现出一种幽默。比如“铁岭是个大城市”这个说法，无论是在赵本山时代，

还是后来李雪琴等年轻人语境中，这句话不断被推演，像波澜一样慢慢流荡开来。“铁岭是个大城市”

变得越来越丰富甚至诡异，既不是大城市又是大城市，那里的人想出去又可能不得不回返，那里的人

可能是贫穷的，更可能是强韧的向往远方的。跟这句话相呼应的一句微型叙事是“宇宙的尽头不是北

京，不是上海，不是巴黎，其实是铁岭”，在幽默中触发思考。

胡桑：宇宙的尽头是铁岭，发现我住在宇宙的尽头。因为我在同济大学，我和陈昶两个都是。同

济大学对面的街区全部是以东北地名为名的，我住在鞍山路上，旁边就是铁岭路，所以我跟东北还是

有关系的。我天天生活在东北的地名的想象之中，我还写过很多诗是关于那边的地名的，鞍山八村啊，

铁岭路我也写进去过，所以东北我也写过了。开玩笑啊，就我觉得东北其实是很丰富的，但这个丰富

到底是在一个什么意义上的丰富？其实你说西北不丰富吗？我们江南不丰富吗？华南不丰富吗？西南

云贵不丰富吗？每个地方都很丰富，但是关键在于这个丰富不完全是普遍的，是可以各地相互置换的。



所以“宇宙的尽头在铁岭”真的是表达出了东北人或者全国人对东北的认知，东北特殊的东西在里面。

我们不要说萧红，真的太远了，我们说说当代。八十年代以来，东北其实一直是被束缚在一个地域性

里面。东北最重要的小说家迟子健，她的小说里面经常会出现各种各样的少数民族，鄂伦春族啊，她

总是要写边地。当时的先锋派作家像马原、洪峰也是，马原后来去了西藏，他是东北人，辽宁人，后

来去了西藏，然后开始写先锋小说《冈底斯的诱惑》。他是带着一种地域性的眼光去看西藏，在某种意

义上他也可以去看东北，但是他好像不会去写真正东北。他小说里很少出现东北，对不对？他只是东

北作家。到了先锋派的时候就开始超越这种地域性，可是洪峰依然还是要用先锋派的手法要回到东北，

就是他写的《极地之侧》。要把这种边界感和边境感都写到极致，用先锋派的手法。然后这样的先锋派

实验短暂的经历过之后，迟子建他们出来之后又开始回到了东北，《额尔古纳河右岸》这些小说，好像

东北没有被先锋派真正的给征服过，就没有被博尔赫斯、卡尔维诺这样的欧洲现代主义和后现代主义

给征服过，是不是？我中学的时候读过迟子建的长篇小说，当时因为迟子建很火，比现在还火。我就

很兴奋，一定要去看看这么重要的作家是怎么写作的。然后我还省吃俭用买了她的书。买完再读完之

后非常失望，我发现原来小说写可以写成这么不像小说。我印象中的小说应该都是余华、莫言、孙甘

露、格非，包括马原这样的。2018年东北作家刘庆获得了“红楼梦文学奖”首奖，2016年第 6届的时

候迟子建的《群山之巅》也获奖了，不是首奖，是决审团奖。还有再往前 2010年第三届是东北作家刁

斗，我们很难想象刁斗是东北作家，我中学的时候也疯狂的读刁斗，当时很有名对不对？然后他的小

说叫《我哥刁北年表》，他也获了“红楼梦奖”。这些作家其实都是东北的，除了迟子建标志性很强，

地域性很强，但其他作家你没有觉得他有东北性，是不是？所以东北曾经有一段时间被所谓的东北性



给束缚了，可是慢慢的后来有很多作家开始写得不像东北，那个时候好像我才开始喜欢去读这些作家，

包括诗人。我最关注的可能是诗人，诗人里面很少有人真正写东北，除了冯晏。冯晏恰恰喜欢写东北，

特别喜欢写哈尔滨的雪，她写雪景是她的一个成就，一个诗学上的成就。我们后来可以发现像皮皮，

甚至包括现在作协副主席张抗抗，她们不会把东北写成东北。张抗抗小说里面的东北人永远要来南方，

来南方才找到他的爱情，最后才回到了北京，也不回东北，回到了北京。到皮皮笔下就更不是了，完

全是一个女性主义的世界，就是开始探讨欲望。她们小说的主人公经常是有婚外恋的，然而这个婚外

恋又是抵抗性质的，最后是走向圆满的，不是悲剧性的。刚才说的刁斗就更重要了，他们这批作家在

90年代出场，他的《私人档案》完全是把人处理成 90年代的那种反抗以前的集体的人、意识形态的

人，成为私人的、欲望的、情欲的人，有丰富欲望的人。私人档案里面有各种各样的个体，他们都不

一样，他们有各自的欲望、各自的不满足、各自的追求，最后也有各自的失落，对不对？所以到这个

时候我们发现，其实东北某种意义上也只是个地域。地域肯定存在，出了山海关就是东北了，我到的

最北就是山海关，再没出去过，就很遗憾我一直没去过东北，不像你们去过。但是我的朋友中很多都

是东北人，包括赵松，他经常跟我聊东北的故事，好像我通过读他的书和听他的故事已经去过东北了，

就不再需要真正去东北了。所以东北到底能够提供一种什么样的想象的基础，我觉得探讨起来有点意

思，除了文学上还有电影诗歌，还有绘画。主持人，应该轮到你了。

陈昶：我们刚才讲的过程中，通篇是在讲文学和整个地域的关系，那么我们打开了这样的一个话

语结构。木叶老师讲了这些年“东北文艺复兴”这个命题很火爆，所谓的“文艺复兴”这个概念我觉



得其实我们可以去再进一步的思考。 一般我们说文艺复兴那就是从前很辉煌，一段时间的中落或者是

说落寞，然后再来一轮复兴，本身的命题就很值得去思考是吧？如果我们把这个概念拿出来暂时用一

用的话，我就想到了一个什么：在某一个时段，我们觉得先锋文学是文学的样子，就应该是这样的。

所以胡老师读到迟子建的时候，他会觉得很失望。我非常能够理解他的失望，因为我们觉得文学应该

是这个样子，而不是那个样子。但可能至少在我的理解里面，当先锋文学它也成为文学发展的一个阶

段，现在也在延续，你再来看这个之间的作品，我想可能会有些不一样的感受。

现在说东北出现了一些新的创作可能性和样态，我们说第二个议题：后工业时代，这是一个在艺

术表现上其实是相对热门的问题。我们重新思考，当然就不像是以前纯粹的那种黑土地上的人们的生

活，引入一些工业新空间。在刘小东老师的画里面没有那么明显，但是后来我了解了一下，其实金城

是个以造纸工业著称的地方，可能下沉到农村还是原始的基本的劳作。在展览纪录片里面出现的那个

地方，刘小东老师跟他的哥哥、他的母亲生活的村落其实已经没有多少人了。我们看到好像有人过来

过去，有很多的羊，其实那个村落里面也没多少人。大部分人其实已经离开了那个村落，去到至少是

镇上或者是更远的地方，“世界的尽头”等等。所以九十年代之后，尤其是新世纪很多的电影、小说就

出现了一种新的、在之前没有去谈的一些故事。对于生活状态的表现，对于更大的时代背景空间的呈

现，就是出现了一些新的东西。所以在这样的层面上，我理解可能所谓的文艺复兴可能是基于这样的

基础和前提而提出来这样的一个概念，就是人们进入到新时代的情感、生活的状态，表现可能就会呈

现不一样。其实我关注的反而是更加要再下沉一些、比较通俗的文化，为什么东北文化能够那么风靡，



虽然大家好像不会说我是一个东北迷，但是其实它会无声无息的影响很多的语言表达，甚至成为一种

情感的模式。

大概在 2000年之后，电影可能走在前面一点。电影题材就表现东北后工业时代的那一代人，甚至

是他们的家庭内部的子女的生活状况。一个很典型的就是出现了叫《铁西区》纪录片，这个“真实”

我只能打个引号，因为未必是完完全全的真实，但可能是某一部分可触摸的真实。还有一个片子，2000

年导演陈果拍了一部电影叫《榴莲飘飘》，秦海璐获奖。2010年出现《钢的琴》，还有很多这样题材的

片子。电影可能走在前面，它是一种更为直观的艺术表现，有视觉感。然后后面出现了“铁西三剑客”：

班宇、双雪涛、郑执，然后他们的作品确实又是从文学叙述这个角度跟电影形成了一个交相辉映，这

个也蛮有意思。然后我们再回去跟先锋时代、甚至更早的《林海雪原》、萧红那个时代比照，我们其实

可以看到的，东北其实就像你说的，它是一个流动不居的变化的过程，对吧？

胡桑：其实你也涉及到了问题，只是没有把问题提出来。我们刚才开场的时候说的更多的是八十

年代九十年代初的东北，是被一种地域性给塑造起来的东北。但是到了九十年代末 2000年左右，一

个新的东北出现了。东北我觉得跟刘小东关系很深，因为金城是一个工业地方，东北重工业其实还是

主要聚焦在南部，北部肯定很多还是建设兵团、北大荒这样一个形象。包括像桑克这样的诗人是来自

于东北建设兵团的，戈麦也是。但是他们东北建设兵团出来的人跟南部出来的作家、艺术家的东北想

象就不一样。那么为什么后来东北的北大荒的形象开始陷落，而南部的重工业地带的形象开始上升。

因为国家历史的变动，东北某种意义上确实一直是在历史上经受了很多考验，无论是主流还是夹缝中



生存的这个层面上。它（东北）要么被征用，要么被抛弃，都是有了撕心裂肺的痛感的。像江南、西

南当然也被征用过，但是没有像东北这样被征用得那么有痛感。所以到了 2000年左右，曾经被征用

为重工业地带的东北由于国家的产业结构的调整，一下子昔日的辉煌开始陷落，里面的人开始走向一

个非常绝望的境地，“铁西区叙事”开始出现。那么最经典的就是 2002 年王兵的《铁西区》，可能很

多人看过。这个《铁西区》确实在我读书的时候在热播，也不是公映，地下传播。大家都纷纷去看，

还是很震撼的。一个非常落寞的，又非常巨大庞大又令人恐惧的空间里面，人的微渺的生存。但是在

这样一个空间里面，我们看到的是陌生的东北，至少在我们曾经读萧红、读迟子建甚至读阿城的小说

里面看不见的东北。哪怕你读过皮皮、金仁顺、刁斗这样的小说家你也不熟悉。因为后面的三位小说

家都是写东北的城市中产阶级和小资产阶级的那种迷茫的感情生活。感情生活在《铁西区》里面也不

触及，它触及的是巨大的工厂的废墟里面，人像蚂蚁一样活着，或者像走兽一样漂泊着。里面有很多

形象是漂泊的，他找不到出路，所以他成了一个游荡者。在本雅明那里游荡者很酷，在巴黎街头，在

资本主义的世界里面，满目玲珑的商品里面那么潇洒地游荡。但是到了重工业的东北或者叫后工业时

代的东北废墟里面游荡的一些人，让人感觉他好像是一群人出现的，恰恰是本雅明所反对的“人群”。

他又好像是没有个体的，好像就是一群大雁，你也不知道大雁谁是谁、一直在这样游荡。尤其是三部

曲中的工人那一部（《工厂》），所有工人好像就在那里漂泊着、游荡着，这种游荡者的形象其实在东北

叙事里面特别多。后来到了《钢的琴》里面游荡者好像有点变化，他开始主动建构自我了。为什么要

害怕废墟，他（《钢的琴》主人公陈桂林）直接把废墟废物利用，利用成一个可以制造“我的生活”的

对象。“钢的琴”加了一个“的”，表面上一个语言动作，好像打破了我们对“钢琴”这样一种非常高



雅的艺术事物的想象。但是它更重要的是，加了 “的”其实加入了一个阶级叙事，一个工人阶级的形

象，但又不是曾经《林海雪原》那种阶级，那种抗争的、落寞金刚的阶级形象。而是一个卑微的，但

是可以在这种巨大的空间里面找到一个能动的、有力量的自我更新的时刻，这个时刻就是造一架用钢

结构起来的琴。这个时刻蛮有意思的，就是工人阶级可以自我抒情，他有他抒情的方式。没有钢琴，

我们可以自己用钢来造一个琴。这里我们忽略了一个人，画家刘小东更早地探讨了东北的命运，他曾

经主演过一个电影，你们看过吗？《冬春的日子》王小帅 1993年的电影，主演是刘小东和喻红。两个

人住在一个重工业地带的那种小出租房里，非常压抑的出租房，想象着未来，他们想有一个家。用电

影中的话叫“一个像样的家”，可是没有。所以刘小东“阿冬”开始想卖画，后来他真的去了美国，变

成了重要艺术家。阿春就留在了东北，两个人就开始变成全球化时代的跨国恋爱，被太平洋所阻隔的

恋爱。这个时候你可以发现东北好像已经慢慢被席卷进一个全球化资本的形象里面，人是很无助地活

在这种资本的流动里面。尤其是“阿春”，她是不会被资本带到另外的空间里面去的。这个时候东北好

像又一次在进行形象演变，形象的扩展，所以那个时候东北开始有了更多的不是沉重、而是更丰富的

面相。这个时候我觉得东北越来越有意思了。那个时候其实我们已经开始关注东北了，所以“东北文

艺复兴”这两年叫嚣很多，但是我其实不怎么关注。因为我不觉得他们真正复兴，他们只是在那个层

面上往前推进一步，不是复兴而是进展。进展直接结果就是刘小东的画，我们到最后再谈，这个画是

在进展中的一个果实。东北文艺复兴是进展中的一个环节，什么环节？就是把生活从各种想象中解放

出来。刚才我们已经看到王小帅他们通过电影构建出了一个更加全球化、更加剥离出重工业的沉重的

空间，是不是？然后到了《榴莲飘飘》，后来还有一部就是我前面提到的《姨妈的后现代生活》（2006



年），这里面东北都是到影片后来才出现的，不是一个主要形象。这些电影都会把空间设置到外地，后

来这些人（电影主角）才回去。像《榴莲飘飘》里是回到牡丹江，是不是？《姨妈的后现代生活》里

是从上海回到东北。然后东北就变成可以回去的地方，这说明东北在变，东北不再是苦难的北大荒。

用阿城的话说就是白山王气、黑水霸图这样一种非常开阔的北大荒形象，也不再是沉重的重工业和后

工业的那种废墟的形象，而是一个能够容纳日常生活的形象。我觉得这点很重要。东北终于在 2000

年以后变成了一个可以让我们安放日常生活的空间。而日常生活的想象我觉得是 2000年以后叙事的

主流，包括我们的文学、小说、诗歌、艺术都在开始纷纷的转向日常。而这个日常又不是那种无聊的

日常生活，不太像王朔小说里那种很无厘头的、很嬉皮的、很无聊的这种日常，而是有着温情的、有

着人的生存感受的，尤其是有了丰富的中国历史传统的、当代时间层次感的，我们有亲情的挂念，有

乡土的挂念，有对友谊的要求。尤其是刘小东这个展览叫“你的朋友”，我在想为什么不叫“我的朋友”，

照理说应该叫“我的朋友”，就是他必须从“我”变成“你”。每一个人都有朋友，对不对？“我的朋

友”就变成了刘小东自己的世界，而“你的朋友”就是他可以把任何人都变成朋友的朋友，对不对？

每一个人都需要朋友，而他画笔下那些人的确是有各种各样的他的私人友谊在那。可是私人友谊好像

我们也可以不管不顾，我们看到的是快乐的、生动的那些面貌，站立或者行动的姿态那个瞬间，那个

东北才是我们当代东北。所以我们到最后会发现东北已经变成一个日常化的东北。

陈昶：这个里面有一个很好玩的东西，我也是今天才意识到，刚才木老师也提到，里面有一个“双

城”，但它又不是像张爱玲笔下“双城”来得那么的显现。比如《榴莲飘飘》这部电影里面，它也有一



个双城，故事节奏其实很缓慢，就是讲秦海璐演的那个女孩子，是当地县城文工团的，文工团解散没

有出路之后，他们一群南下到香港，从事一些地下职业。但是当地人以为他们出去、去香港遍地黄金

可以挣钱，那么它表现的应该就是九十年代那一波整个时代大转折情境。像《铁西区》表现的是在一

个巨大的空间里面的游荡者，和本雅明的“游荡者”还不太一样，他们一部分人留在本地，一部分人

可能会选择出去，当时一些年轻女孩子可能就是有一种赚钱的梦想，到香港从事一些地下的灰色的各

种各样的职业。但是当地人不知道，只是觉得她们可以在香港挣钱，挣很多钱回来。然后秦海璐演的

角色去了，在那里拼命努力，用自己的身体去挣钱。回来以后还带了一些钱回来。去的时候穿得很暴

露，金色的头发，当居留过期回来之后，完全换了，头发染成黑色了，剪短了。她回来之后找了一个

服装市场租个门面，做服装生意。但是家乡的人不明就里，就认为说好像钱挣得很容易，源源不断的

输送女孩子。亲戚说“你带着你妹一起去挣钱”，但她不能去这样做，当然这是里面的一个小插曲了。

电影里给了一个大时代的背景，但只是个一晃而过的虚幻背景：他们一群年轻人在这个县城里面游走，

出现了像废墟一般的厂房，文工团当时去练习的地方都已经变得荒芜，都已经没有了。旧时代变成了

过去的幻影，然后他们就开始去寻找一些新的生活。现在回想起来其实是出现了一个双城的，这个双

城当然不一定就只是香港。在班宇小说里面，其实也隐隐约约也会出现北京，当然北京不是主要的，

他的小说还是写东北，但是会出现一些关于北京的生活。然后还有像刘小东的画里面其实也出现了，

画不多，展览中有两幅画（（《你的城之一》《你的城之二》），一个都市里面的雨夜，下雨的冬夜，应该

是很冷的，但是他（刘小东）又给暖色调的灯光，那么从这个里面我的最直观的看法，一个从东北过

来的异乡人，他们在北京，或多或少可能会有刘小东老师他自己的一个自况心境的表达。所以我就觉



得很好玩，在新世纪之后，出现了这样的一个趋势：东北的一部分的人困在那里，一部分的人试图出

去，这样的空间结构上的一个新的状况出现。萧红她当时也是到了上海，但是并没有形成这样的对照

感，在新世纪的空间流动里面出现那么有意图的对照感，我觉得这也是很好玩的现象。我是接着胡老

师来说，木老师也大概有自己的想法。

木叶：从文学来说，除去迟子建，还有少数几个诗人，像桑克、张曙光，可能东北的创作者，他

们真正成了大名或引起社会性的关注乃至形成事件，往往都是在他们离开东北离开故乡之后。这种从

此地到异乡、这种离开，或者说这种出走，耐人寻味。萧红是到上海，跟鲁迅有交集，和新的文化圈

有交集；马原到了西藏后写了很多神秘故事，手法也独特；近年像双雪涛等几位年轻小说家，他们和

北京或是别的地方有深刻的关联。刘小东本人也是，他以前触及过家乡，但真正的“金城小子”系列

其实是较晚的事情了。经历了北京，经历了美国，然后再回头看自己的过往并再画金城小子，画自己

以及身边人的历史，气象就不太一样了。这里包含“双城”的呼应，也可以说是一种“对照记”，其间

可能更重要的是在经历了美国、欧洲、上海、北京，有了新的经验、新的审美之后，这些东北作家艺

术家对自己的过往有能力、也有意识地去记录，去重新书写。与记录相伴的是审视，大家能够反思自

己了：人反思自己往往是因了某种新经验的介入，能够正视某种创伤与过往，有了自信与力量。这包

括经济的增长，文化的自足感，还有审美的变转，这些合力帮助人重新看自己、确认自己。

很多离开东北家乡的作家都已经被过度曝光，我说两个可能没有被充分谈论的人，先说诗人韩博，

也是我的大学师兄。他有一句诗很切合于今天的话题。他写一位老人（《红旗医院》）：“顶替我们躺到



床上的/是爷爷”。我以前读的时候没想太多，如今再看，觉得可以把“爷爷”理解成从上世纪二三十

年代开始的那种新的文化在东北的生长，新的经济、新的工业在东北的发展，甚至可以包括八十年代

工业的变化，“爷爷”经过了几十年流转，身体不行了，思维也跟不上了，但是这时候他作为爷爷代替

我们躺在病床上——这句话很强悍。韩博此诗最后一句话也有意味：“爷爷/不走，留在原地替我们忘

记。”我觉得这个诗牛就牛在，不是或者说不只是我们在反思历史，反思生活和当下，我们也在遗忘，

而更发人深省的是一直有一个人在代替我们遗忘:他活着，他死去。说是在代替我们遗忘，言外之意也

在映射到，其实孙辈儿辈，以及书写者，也在遗忘很多历史，遗忘很多创伤。但是，文学艺术的魅力

就在于努力把一些东西挽留下来。比如《铁西区》就把一个巨大的废墟呈现在你面前，那里有工业的

故事，有人的过往，有当下的鸡毛蒜皮和一些无法克服的庞然之物的阴影。王兵的《铁西区》很长，

既有宏观叙事也有个人生活，有情感有潜在的活力，也有那种很生硬的钢铁的存在。一方面是颓败，

一方面，新的东西、新的精神总是在悄然而残酷地酝酿着。

再说说作家赵松。他是抚顺人，跟韩博一样都居于上海。他的《抚顺故事集》里有一篇《八大烟

囱》。具体记不很清了，大体是讲工厂有八个烟囱，等到叙事者记事的时候工厂已经慢慢没落了，这个

烟囱就成了景观和“玩具”，他们又怕又想去靠近。他在 14岁终于颤颤巍巍地爬上了这个烟囱，它曾

经升腾着几丈的浓烟，现在它像火山一样暂时熄灭了。这时候他可以去看一看烟囱里边，黑得无尽头。

他再往外面一看，现在这个城市已经比较繁华了，他有一种晕眩感，像梦一样。我觉得最棒的一句是，

他从烟囱上恐惧地回到地面，地面上有两个男孩儿在比赛撒尿看谁尿得远。我们可以把它当成一个隐

喻，烟囱代表了一个巨大的存在，它代表某一个时期某一种方式在慢慢谢幕，可能将来会成为某个艺



术博物馆的一部分，但是现在它作为一种历史的遗物，一个人从小就听到这个烟囱以及工厂的传奇，

他终于能够爬上去，但没有烟了，也没有工业辉煌了，他看到的是一个黑洞，下来的时候是年轻而自

在的一辈人在那里在比赛撒尿。我想，文章所写的时刻或将来，新的经济状态、生活方式可能在或远

或近处崛起，如 LV、苹果、耀眼灯火等，和烟囱遥相呼应，可能是对抗，也可能是“和平共处”。赵

松这个文字很短，但我觉得这就是后工业时代的文本，带给人很多思考。

陈昶：刚才已经聊到了后工业时代这种空间叙事，它其实还有另外的一个日常性。那种强烈的对

照，我非常能够理解木叶老师说的，巨大的烟囱下面是日常人新状态的生活。它们看起来好像很奇怪，

但是又能够非常好地相处，而且对于更小的在比赛撒尿的小孩来说，这就是一个他们从出生开始的常

态，但是画面是怪异的。我们可以进入另一个议题，在这种后工业的光怪陆离情境下，它还存在着一

种温情的、“你的朋友”的这种日常的叙事。像回到原点一样，我们又可以回到刘小东老师的画作。

胡桑：我有一种很强烈的感受：坐在魔都的美术馆，聊东北有一种非常强烈的错位感。这种错位

感不在于我们三个不是东北人，即便是，这种错位感依然在。就好像东北这片地域和魔都城市气质是

很不搭的，它很遥远。但是遥远的事物很多，巴黎其实更遥远，但在这里谈巴黎好像很顺理成章是不

是？我刚才说的肯定是地理上的遥远。如果地理上来说，其实更遥远的事物好像我们反而容易谈。比

东北更遥远的事物更容易谈。但是东北说远其实也不远，因为它毕竟在我们的版图内，我们去的话其

实很方便是不是？但我个人对作为一个地域空间的东北一直没有兴趣，老实交代。有很多次机会到了

山海关，我只要再买张火车票或者机票就过去了，但是我好几次都放弃了，我不想去看真实的东北。



但是后来我读了或者我认识了更多东北的诗人作家，其实我对东北有更多直接的理解，尤其是年轻人

的作品中，东北已经不再是我觉得错位的东北了，我至少在文本上能接受东北了。包括“文艺复兴三

剑客”，其实让我感觉到好像跟想象中的文学有点接近了，但是我对他们还是略有不满足。刚才我们梳

理的几个阶段，地域想象、工业、后工业，再进入到后现代全球化的叙事，带出来一个日常叙事，我

觉得“东北三剑客”还是没有真正嵌入到这个历史脉络最深处。像双雪涛的小说里面，他经常会有个

父辈，主人公经常是一个年轻人是不是？但是他（小说主人公）其实是对父辈是充满不理解的。当然

年轻的时候是不太理解父辈，正常的。但是你作为一个作家，到了二三十岁开始写作，在作品中还不

是试图去理解父辈，而只是把他们当做一个观看对象，他们就酗酒，他们就打架，他们就无聊，他们

就虚无度日，好像还是停留在童年观望中的父辈的形象。所以“他们的父辈”某种意义上是小说变得

丰富的维度之一，但是恰恰这个维度没有打开，没有真正让这个小说具有一种历史的纵深感。这种历

史的纵深感不是说一定要去写历史的大事件，去写出历史的沉重，他们没有像赵松那样，让历史各个

层次真实在场到来。那个大烟囱爬上去看看究竟的冲动，我觉得在三剑客那里不太多。所以其实前面

我说我不太关注他们，是因为我不太看重他们，因为这样一种父辈的缺失，或者父辈作为一个只是一

个观望对象的存在，在他们小说里真的太明显了。然后他们父辈就变成了虚度日子的一群人。小说里

面很多人都会写父辈那种东北式的娱乐，尤其是打麻将，好像时间很漫长，通过这种民间娱乐打发时

日。你可以看《盘锦豹子》里面二姑是麻将高手，郑执的《生吞》里面，尽管是一个带着玄理的故事，

但是里面还是有日常的生活展开，里面汪海涛擅长的手艺是麻将，好像这样一种东西才代表着日常性，

东北跟父辈的这种日常性的生活。但是我觉得他对日常生活的理解太机械，所以前两天我看刘小东的



画作和日记，他日记里面就很生动，尽管他不是作家，日记不长，展厅四楼有个玻璃柜台，里面有他

的日记手稿展出，日记里面就会让我们感到他的日常性是更贴近人的真实存在。不是说这个真实一定

是在这个时代就更真实，上个时代的人不真实。但是在“三剑客”那里父辈的真实生活是简化的，脸

谱化的，是想象中的或者是观望中的，他没有真正想进去或者去探究，很多探究是要付出努力的，包

括查文献资料，才能去理解一个时代。

但是刘小东的日记里面生活很打动。在画几个人的时候的那种状态，王小帅、张元、喻红、还有

阿城，他写的时候把每个人都处理成他真正想去了解的，而且真正了解的。他了解之后才去写出来，

并画下来。他的画我也看过一遍，里面那个人物形象就是那么生动地站立，真的是有着站立的姿态。

那个站立是活生生的站立，尽管绘画是二维的，可是他给出了一种三维甚至四维的一种动态。他把张

元写成了一个好玩的、温暖的，一个所有的朋友都喜欢他的这么一个形象，或者画出了这么一个形象。

对母亲，因为他（刘小东）离开多年，他了解不深。然后他（刘小东）画他心爱的喻红，他说他曾经

也画过年轻的喻红，但是现在他画出的喻红，就那么悄无声息的坐在那里守护着孩子具有母亲的霸气

的形象，那一刻其实他已经进入到了一个人丰富的日常，甚至伦理的肌理里面去了，对不对？那么王

小帅他主要画出，他那种“我什么都不怕”的姿态。王小帅经常鼓励他说“别怂，顶住”，他要画出王

小帅那一刻的那种精神气息来。这是把人从一个历史脸谱化的形象中剥离出来之后，变成一个真正的、

立体的（形象）。因为人不能用一个符号来解释，你只能通过你的接触，你的触摸或者你的感受，你的

交往才能认识一个人。（刘小东的）母亲为了刘小东有 8年没上班，付出很多。是因为刘小东从小就很

黏他的母亲，黏到他母亲不能去上班。所以他其实画母亲是很难的，因为感情太深了，感情太深的时



候他不想去那么轻易地把她变成一个具体的形象，一个确定的形象。但是他还是画，所以他要重新去

思考母亲从他幼年时一直到长大之后成人之后的形象，生命的动态，要回顾完之后才能变成一个丰富

的人。而不是像“三剑客”里面父辈打麻将喝酒，一个固定化的片段就没有发展过，没有变化过，因

为小时候有那么一个形象，他的形象永远是这样的。尤其画他的哥哥，他哥哥后来退休了，又没有领

到退休金，所以他就被嵌入到当代生活非常真实的肌理里面。一个人没有退休金，不是我们想象中的

老年乐呵呵的打牌、聊聊天晒晒太阳，或者飞海南三亚度个假就完了，生活不是那样的。生活是退休

金有没有？能不能保障你晚年的生活？某种意义上他画那么多朋友，他说我要画他们的中老年生活，

他的一个目标就是要探寻他们后半生到底该怎么度过去。那么这个画作是起点，所以他（刘小东）是

带着一种生命的责任、生命的激情、热情去看待他周围的人。而不是带着一个历史的滤镜或者概念的

滤镜去看的，或者带着童年的某种受限的目光，去旁观别人的。我还特别喜欢他一个表述，他说绘画

有两种东西，两极，一极是肖像性，就是二维的世界；第二极是文学性，所以刘小东有文学感受力和

文学抱负。不是说他写作，而是说他在绘画中有文学抱负，文学性就体现在他对一个人有一种讲故事

的冲动，他希望把这个人的故事讲出来，同时他要把这个人生命的动感、生命的丰富感，生命流动时

候无法把捉的、但是必须去记录的那种丰富性把握住。这个是文学带给他的一个维度。所以在今天我

们谈文学的角度，其实刘小东的画作里面本身是含着这些维度的，所以我们才能切入。

木叶：刚才胡桑提到了好几次“三剑客”，前面陈昶也谈到了，他们给出的评价可能有些偏低。我

说一下自己的态度，我不太喜欢“东北文艺复兴”的提法，或者说，复兴本身并不那么重要，但我很



关心一个个的个体。刚才谈得比较多的三个年轻作家，我见过两个，比较熟的是双雪涛。双雪涛出来

后不算太久，我写过评论：《我们总是比生活既多些又少些》。我从双雪涛作品中感觉到非常强的生活

情境，以及新鲜的现场感，语感。刚才有人提到他对父辈不太理解或者说是有所遮蔽，但其实未必如

此，就以《大师》为例，他很好地呈现了父辈的生活、棋艺和思绪，所涉及的“道”和“技”、形而上

和形而下，都超出很多人的理解。如果将他这个作品和阿城的《棋王》对读，会更有意味，更易看到

年轻一代的探索。

再说回刘小东，多年前我采访陈丹青，他说刘小东非常棒。印象中他当时是把刘小东放在世界画

坛的维度之中，尤其是肖像画。我也有同感。我的作家朋友弋舟，写了个三部曲也叫“刘晓东”，刘-

小（晓）-东，这三个字就好像是代表了中国最通俗、最常见、最一般的那种人，一个人的才华就在于

写出这些普通人的不同之处，以及他们潜在的巨大辐射力。至于刘小东的绘画，刚才大家提到了他画

的阿城、王小帅、张元等，那几个作品好，尤其他笔下的阿城，不过，我特别喜欢的不是这些，而是

他画的那些无名者，陌生人，“素人”。他以前画过三峡移民，那些画中人完全是不认识的，即便标注

了名字，是哪个村的人，其实对观看者来讲也是陌生的。但他画中人物的身体样貌，那种像素那么低、

但又那么逼真的图像，人的脸那种状态与神色，都表现得特别动人。其实我就想说，好的小说或者说

好的绘画，比如说《阿城》之所以好，是刘小东画出了我们看不到的阿城，他把名人潜在的那一面呈

现出来了，然后他还善于赋予那些更不为人知的、被忽略的、被遮蔽的人与物以一种“名”，即给无名

者一种命名，一种彰显。这也正是我特别喜欢刘小东的一个原因。换种说法，他画的大都是人的外貌、

状态、样子，人的衣着、汗水、眼神，说到底就是“身体”，其实他就是在为灵魂寻找一个身体，无论



是惨烈的、悲痛的、高的、低的、精力无限的还是经验浅薄的，他把灵魂灌注到肉体之中、身体之中，

让身体突然发光，突然就把观者抓住，这也是当下绘画、当下很多肖像画所达不到的地方，就是他把

精神、把那种灵魂性的东西注入到皮囊之中，让皮囊发光，以沉默的方式言说。

胡桑：当时我来看了开幕，进去之后第一批就是这些人（无名的人），还是非常动人的。尤其是《肋

骨弯了》《两个老实人》，还有一个就是《旭子在家》，他坐在他们家的餐桌旁边。还有一个《小豆在台

球厅闲着》，那幅画也在门口处，我觉得蛮有意思的，就是普通人或者无名的人那一瞬间的神情和所处

的周围。他（刘小东）的画有个勇气，就把那些非常不像艺术品的艺术对象画进画里。我们想象中的

物的存在一般都是静物画，尽管也是那种日常物品，但是会化成一种非常具有诗性的、具有时间雕刻

感的一种物。但他那个物就像是日常随时会被扔掉的、被消费掉的，感觉我们没有人会去挽留的。这

个勇气另外一个对应的，是他（刘小东）对无名者的某些动作一瞬间的凝住和记录。再加一点，其实

我前面没有完全说“东北三剑客”一无是处，想补充一句话，因为刘小东画日常生活比“东北三剑客”

在文学作品中的表现早，尽管他们有年龄差，“三剑客”年龄更年轻，但我觉得力度上，其实刘小东对

日常记录的力度更深。他们好像没有超出刘小东，甚至比刘小东还要软一些，要无力一些。

木叶：我再稍微说两句。其实文学是有一个很大的延后性，就即便刚才我们说的这几个年轻的作

家，双雪涛、班宇、郑执，他们的作品很有当下感，不过他们大多所写的依然是已经沉淀了一段时间

的当下。文学有一个延宕性，甚至是滞后性。我近来很关注那种特别及时的语言创作，比如喜剧，比

如短视频，比如脱口秀，它们和生活似乎是零距离的，又有很多亮色。这被人忽视，其实要理解当下



中国，了解当下的人尤其是年轻人的精神状态，这是极好的形式和文本，值得好好去研究。跟这个相

关的，也还包括赵家班的一些人，他们的小品也是一种语言类的东西……这些视听类的文本，活生生

的、即时即刻的东西很有生命力，很多进入了老百姓的日常生活，而它们下沉过程中，这些话语方式

也会回返到所谓的精英层面、知识人层面，他们又会慢慢改变知识人的一些看法，或者说一些表达方

式。去年做了一个文学脱口秀，我就不敢去，我肯定说不好。后来得奖的人也大都是认识的朋友。我

对比了李雪琴或者其他脱口秀表演者，每 5秒钟、10秒钟必有一个梗，一个包袱，必让你笑出来。很

多评论家或者说作家的脱口秀可能很长时间才会出现一个笑点，总感觉有一种力没有充分释放，这是

比较遗憾的。有知识有才华未必就能很幽默。那些做脱口秀的人真的是对语言、对人的情感，对某些

思维有非常敏锐的洞察和捕捉，最关键的是他们是赋形者，他们很快就将这些东西运用到表演之中，

让观众迅速进入现场。我觉得这种能力是文学家、评论家值得思考的。当然那里也有比较浅比较俗的

部分，但整体上很可观。面对现在进行时的生活，很多时候作家评论家会失语，我们其实希望走得更

远一些，当然有时候也会走得更超前，但适当去更多关注一些所谓通俗性的东西、娱乐性的东西，里

边有一些东西是非常文学的，也可能是指向未来的，值得反思的。

陈昶：时间控制得刚刚好。两位讲的非常精彩，并且还在这个过程中不断的给我们种草，比如说

胡桑的诗集《赋行者》、电影（《铁西区》）。听到刚才木叶老师最后讲的这些语言脱口秀，我不得不拿

出一些网络的词，比如说“种草”，我总想着去百度一下“种草”是从哪里来的，是怎么变成一个我们

认为的“种草”。我要是问我爸爸，他肯定会认为“种草”是在地上种草了，他绝对不会想到是另外的



一个意思。我觉得这个确实蛮有意思，回到最初我说的东北，比如最直观的语言，一个是口音、一个

是它的表述方式，其实是一个很神奇的现象，它能够在全国内（传播）。每个地方都有方言，但是对于

东北方言的接纳、理解（超出了其他方言），好像在全国范围内，包括到南方讲粤语的地带，东北话好

像都很流行，至少大家都能够接受，能够有一种共通情感。

胡桑：河北话一定比东北话更容易接受，但是东北话为什么这么普及，原因还是出现了一个我认

为是准大师级的人，就是赵本山。他把一些下里巴人的东西，通过自己的概括提升起来了。这时候你

发现他立马就洞穿了某些东西。

陈昶：而且如果我们从一个动态来看，从赵本山开始到后面它其实一直在变，还有一些年轻的（传

播方式），源头可能还可以往回追溯。所以现在好像我们对于（东北话、东北文化）变成一种日常状态，

我们都能够了解，甚至在很多时候都能供给。我觉得这也是东北文学、东北社会、东北文化它的一个

很有趣的面相。就像是我今天我看到了一种表述叫“东北的浪漫主义”，蛮有意思的。时间上我们不能

再往下谈了，今天谈了东北文学地域，然后零零碎碎谈到诗歌，因为两位都是诗人，诗评家，谈到了

东北的工业时代、后工业时代，里面我们谈了影视、文学，也谈了绘画。其实沿着这个路子它其实是

有脉络的，最后我们就到了一个日常的叙事。现在还剩下一些时间，现场的朋友有问题要跟两位老师

交流。



观众 1：我想说一个突然感受到的。东北其实很大，有鄂伦春族和萨满教，我一开始了解鄂伦春是

因为三部纪录片，今天我看了一下迟子建的小说，后来才发现为什么五六年了，我一直很迷恋萨满教，

很向往。应该是因为萨满教它不像佛教一样，曾经在历史上被规训过，也不像基督教一样，没有把人

和自然隔绝着。但是萨满教崇尚人和自然，人和动物、树木、太阳在一起，中国人应该是有一个自然

之神的存在，这个就一下子击中到我的向往。

木叶：观众水平也很高，其实萨满也有狭义的和广义的，说起来比较复杂，暂不展开。刘小东的

作品特别有力量，他把我们所谓崇高的精神、形式上的思考，情怀、情感或者所谓灵魂注入到身体之

中，这东西其实也可以视为一种艺术萨满，其实就是一种原力的直接彰显，一种原始的力、原始的灵

异在今时今日的涌现，以及定格。其实很多人都讨论过，为什么东北人这么乐观？那块土地可不太平，

日本和俄罗斯在东北打过仗，还有日据、伪满洲国，但东北人就是这么幽默，“东北风”影响了很多中

国人的日常语言方式。他们那种幽默和西方不太一样，和北京人那种幽默不一样，我觉得，这与萨满

的某种潜移默化的影响未必没有关系，也就是人和土地和原始力量、以及信念的关系。

观众 2：我进来之后发现大家都在讲文学，把刘小东的作品跟很多文学、跟东北的文化结合在一起。

然后你们说他（刘小东）坚持这个媒介（绘画），但我就觉得还是没有听到他为什么要坚持油画这个媒

介。记录东北，有很多方式，摄影方向也有真实的记录，但是他是艺术家，他不是哲学家，他画的是

一种画，我不认为他在文学精神上有什么形而上的东西，可能他有他自己的故事，然后把这个东西展



现在他作品上面。我想问为什么他（刘小东）坚持油画创作，特别是在当下有这么多媒介可以选择的

时候？

观众 3：关于你的这个问题，应该是木叶老师、胡桑老师之前说的，文学性其实也是对一个人有讲

故事的这种冲动，这是一种广义上的文学，它不是一个文本上或者文字上。在他的画的当中也有把握

人的生命的那种流动感的那种丰富性，就是能够从画中去阅读到这个东西，我觉得这个是一个问题。

木叶：坦白讲，可能这个问题很难得到终极答案。我就是想到另外一个问题，就是说我大学时候

看海德格尔，发现他论及不少诗人，他也谈过画家，他专门研究梵高那双《农鞋》。一般人看了就是一

双鞋，而且那么破旧，有什么可说的。但海德格尔看出了画家和农人的处境和精神。可能一些诗人学

者对刘小东的喜欢，有点像海德格尔对梵高这双鞋的态度。或者把这个鞋替换成“吃土豆的人”、天上

旋转的星斗，我觉得其实是一个意思，就是画家的生命力和鞋的生命力突然迸发并融合在一起了，让

人特别有触动。我觉得刚才这位朋友（观众 1）说的时候，这可能是一种久远的泛指的宗教文明，它绵

延不绝，突然在当代某一刻就迸发出来让你能够有情感共鸣，可能也是这么一个概念。

Edge：其实刚刚我听到这两个小时还是收获蛮大的，让我自己其实默默在想一个更原则性的问题，

就是我们在讨论东北的时候到底在讨论什么？我们讨论了两个小时讨论了各种各样的东西。然后刚刚

这位朋友其实也说到了，（东北）跟刘小东的关系，跟他的画的关系，我们为什么大家这么执迷于纠结

在东北这件事情上面，到底在讨论什么？在东北过去的一轮热潮之后，其实最近也有一个热潮的河北，



热潮的中原，热潮的苏州河，热潮的什么桃浦或者是其他地方，其实可能在艺术圈里面大家会更多关

注到在地性这个东西，就是我们身边的东西，我们身边本土的东西。我想大家现在对东北议题的热爱、

执迷，这种非东北人对东北的热爱，可能更多的还是来自于这种身边的、本土的、真实的、被遮蔽的

这些东西，这是我自己的一些浅见。谢谢大家今天来参与活动，谢谢三位嘉宾。


